Instan partidos políticos a evaluar análisis con rigor

Cuestionan viabilidad del voto por internet

Discuten en el INE implementación; piden no aplicarlo en Coahuila en 2026

ERIKA HERNÁNDEZ

En la primera reunión del Instituto Nacional Electoral (INE) para discutir la implementación del voto por internet en México, los partidos políticos mostraron resistencia, al considerar que no existen condiciones para abrir esa modalidad.

Por orden del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el INE inició el análisis sobre el voto electrónico en territorio nacional a través de urnas electrónicas o por internet.

Incluso, se planteó la factibilidad de efectuarse, de manera parcial, en la elección de diputaciones en Coahuila, en junio de 2026.

Durante la sesión de la Comisión de Organización

Urnas Electrónicas

En México, desde 2003 se han investigado y desarrollado tecnologías para modernizar el sistema electoral.



- Coahuila fue el primer estado en implementar el voto electrónico en 2003.
- Otros estados con experiencias similares son Chihuahua, Ciudad de México, Jalisco, Nuevo León y San Luis Potosí.
- El entonces IFE inició estudios y prototipos de voto electrónico en 2004.
- En 2010, el IFE concluyó que su uso en elecciones federales era viable con reformas legales previas.
- De 2012 a 2018 se realizaron 3 mil 60 ejercicios de voto electrónico en distintos contextos locales y universitarios.

REFORMA

del INE, representantes de los partidos advirtieron que están preocupados, especialmente por la modalidad del voto por internet.

El morenista Jaime Castañeda argumentó que en la sentencia del Tribunal Electoral se aclara que el INE puede buscar otras opciones, no necesariamente el sufragio por internet.

"Sí traemos un problema con el voto por internet. El legislador no aprobó en territorio nacional el uso del voto por internet aunque la sentencia lo diga. Existe una preocupación de los partidos por el factor de riesgo, los consejeros coinciden con eso.

"Tiene que haber una valoración profunda y de fondo si en este momento es oportuno, si tienen todos los elementos y alcances. Es mejor pensar en otras posibilidades. Sí hay un problema de operación en la recogida del voto por internet en territorio nacional que creemos no debe sucederse con las cosas como están", argumentó el representante de Morena.

Su homólogo priista Luis Cuenca advirtió que los partidos coinciden en que no se aplique, de manera experimental, en la elección de Coahuila.

Además, justificó, el Tribunal únicamente pidió un informe, el cual no necesariamente debe concluir que sí es factible el voto por internet en México, pues el INE también podría señalar que no es posible.

"Que se les diga que no, hoy no es viable todavía. No hay condiciones para dotar de certeza, de legalidad y de equidad en la contienda. El 'no' también es una posibilidad. No hay necesidad porque el voto actual sigue siendo el sistema idóneo. "Nuestra óptica, a veces, desde este lado como partidos, mañosos todos que somos, pues vemos otro punto de vista", indicó tras afirmar que ni partidos ni observadores podrían vigilar ese voto, que, añadió, no es prioritario.

La representante de Movimiento Ciudadano, Nancy Landa, dijo estar consciente de que la tecnología debe llegar al sistema de votación, pero no en este momento.

El consejero Jaime Rivera también mostró sus reservas, pues aseguró que modificaría por completo la forma en la que los mexica-

nos emiten su sufragio, por lo que tiene que haber un análisis con mucho rigor y realismo.

"Esta modalidad no sólo involucra aspectos técnicos, sino financieros y garantías de integridad, y estas se deben abordar con toda seriedad e ir estableciendo líneas de acción más precisas para saber cuáles se tienen que evaluar una por una. Se debe hacer con toda calma la planeación e identificación de las cuestiones esenciales de un proyecto ambicioso que cambiaría de modo sustancial la votación", dijo.

oLaJornada

Comienza análisis en el INE para establecer voto electrónico; PRI y MC lo ven inviable

En un comienzo sería para personas con discapacidad y cuidadoras primarias

NÉSTOR JIMÉNEZ

La Comisión de Organización Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE) comenzó el análisis para establecer el voto electrónico mediante Internet en territorio nacional y no sólo para los connacionales residentes en el extranjero. Ante la discusión del mecanismo que estaría proyectado en principio únicamente para personas con discapacidad y sus cuidadoras primarias, los representantes de los partidos políticos criticaron ese método y pidieron dar prioridad a los sistemas actuales.

En la sesión en la que se presentó un avance del análisis, la consejera Dania Ravel indicó que es viable aplicar en pruebas piloto del voto electrónico en "procesos controlados", como las elecciones de Coahuila del próximo año, pero expuso que el informe está inacabado, pese a que debió concluirse en agosto pasado, por lo que falta una revisión mayor.

El representante de Morena, Jaime Castañeda, recalcó que aún no hay un marco legal para este tipo de sufragio en un proceso nacional, y advirtió que el análisis profundo del tema podría llevar años realizarse para indagar todos los riesgos.

Mientras la representación del PRI aseveró que nunca se opondrán a nuevas formas de emitir el sufragio, pero señaló que no es un tema prioritario cambiar la modalidad de voto que ha funcionado y criticó que uno por Internet limitaría la observación electoral.

A su vez, Nancy Landa, representante de Movimiento Ciudadano, sostuvo que no es el momento para aplicar este tipo de tecnología en el sistema comicial.

Desde 2024, y luego de diversas peticiones ciudadanas, el TEPJF ordenó al INE el comienzo de estudios para determinar la viabilidad de que personas con discapacidad y personas cuidadoras primarias pudieran votar por medio de Internet.